
Государственная комиссия по радиочастотам (ГКРЧ) в

конце марта приняла решение о допустимости исполь-

зования полос радиочастот в Москве и Московской об-

ласти для проведения испытаний по применению обору-

дования сотовой связи 3G в полосах радиочастот

900/1800 МГц. Сейчас эти диапазоны используются опе-

раторами для предоставления услуг в стандарте GSM.

Решение принято по просьбе операторов МТС и «Вым-

пелком», которые, как и третий участник «большой трой-

ки» «МегаФон», не могут развернуть полноценные сети

3G в Московском регионе. Лицензии на 3G МТС, «Вым-

пелком» и «МегаФон» получили еще весной 2007 года.

Стандартным диапазоном для UMTS (стандарта свя-

зи третьего поколения) является 2,1 ГГц. Именно эта ча-

стота рекомендована Международным союзом элект-

росвязи. В городах России операторы «большой трой-

ки» строят сети 3G в этом диапазоне. Но в Москве и об-

ласти это сделать пока невозможно, поскольку нужный

диапазон занят так называемыми спецпотребителями

(силовыми структурами). Перевод UMTS с диапазона 2,1

ГГц на 900 МГц возможен и осуществлен уже в некото-

рых странах. В частности, осенью 2007 года оператор Eli-

sa запустил сеть UMTS900 в Финляндии. Австралийский

оператор Optus в 2007 году проводил испытания сети

UMTS900. Компания пришла к выводу, что UMTS900

лучше всего подходит для малонаселенных регионов,

поскольку одна базовая станция обеспечивает более ши-

рокое покрытие, чем на частотах 2,1 ГГц. По данным ис-

следования Qualcomm, в городах использование

UMTS900 также целесообразно, поскольку для покры-

тия одинаковой площади нужно в 2,2 раза меньше ба-

зовых станций.

Ъ
UMTS — технология сотовой связи третьего поко-

ления. Позволяет увеличить скорость передачи

данных в мобильных сетях до 384 кбит/сек. и 3,6

Мбит/сек. при использовании станций HSDPA (скорость

передачи данных в GPRS-сетях (2G) обычно составляет

до 56 кбит/сек., а в сетях EDGE (2,5G) — 180 кбит/сек.).

По собственным данным, сети 3G МТС работают в 19 рос-

сийских городах, «Вымпелкома» — более чем в 40, а

«МегаФона» — в ряде городов Северо-Западного ре-

гиона и Дагестана. По оценке ACM-Consulting, сейчас

каждый пятый мобильный телефон в России поддержи-

вает стандарт связи 3G. 

«Мы, безусловно, довольны решением ГКРЧ, так как,

если испытания пройдут успешно, это решит проблему за-

пуска 3G в Москве»,— говорила сразу после появления

новости руководитель службы корпоративных коммуни-

каций «Вымпелкома» Елена Прохорова. По ее словам,

проблем с оборудованием для нестандартных частот воз-

никнуть не должно. «Окончательного решения по постав-

щикам оборудования нами еще не принято, но это прои-

зойдет в ближайшее время, так как создание опытной зо-

ны целесообразно начать как можно раньше»,— сообщи-

ла госпожа Прохорова. «В конце апреля 
”
Вымпелком“ по-

лучил два решения ГКРЧ о выделении полос радиочастот

в диапазоне 900 МГц и 1800 МГц для создания опытной

зоны сети стандарта UMTS на территории отдельных

районов Москвы и Московской области. Cрок действия

решения ГКРЧ — до 19 марта 2010 года»,— говорит гос-

пожа Прохорова. Она отметила, что результаты тестовых

испытаний и экспериментальных исследований будут

представлены на рассмотрение ГКРЧ. «Решение о целе-

сообразности запуска сети третьего поколения в GSM-ча-

стотах в Московском регионе будет приниматься ГКРЧ в

зависимости от результатов, полученных в опытных зо-

нах. Также нам бы хотелось, чтобы при этом учитывались

испытания вне зданий в полосе 2 ГГц, результаты по ко-

торым мы рассчитываем получить в июне»,— отметила

Елена Прохорова. В «МегаФоне» отметили, что давно

ждали этого решения, но говорить о планах запуска тесто-

вой зоны вчера не стали.

Глава Ассоциации региональных операторов связи

Юрий Домбровский считает, что внедрение UMTS на ча-

стотах, используемых для GSM, может негативно отра-

зиться на качестве связи в Москве и области. «Из назван-

ных диапазонов реально оборудование существует толь-

ко для UMTS900, поэтому придется использовать диапа-

зон 900 МГц. В Москве на трех операторов приходится

полоса шириной 25–30 МГц в диапазоне 900 МГц,— го-

ворит господин Домбровский.— Почти все эти полосы

заняты, поскольку чем полоса шире, тем больше або-

нентов сможет обслуживать оператор». Стандарт UMTS

использует полосу в 5 МГц, поэтому, чтобы внедрить

UMTS, придется сильно потеснить GSM. «Это может при-

вести к перегрузкам сети GSM»,— говорит господин

Домбровский. По его словам, часть базовых станций

GSM придется переводить в диапазон 1800 МГц, где у

трех операторов есть 75 МГц. 

В пресс-службе МТС подтвердили, что для внедрения

UMTS придется уплотнять диапазон GSM — как это ска-

жется на качестве связи, оператор обещает выяснить в

ходе исследования. «Мы продолжаем исследования и

оцениваем целесообразность использования частот ди-

апазона 900–1800 МГц для сетей 3G, а также выясняем,

какое влияние окажет запуск 3G на этих частотах на ве-

щание в стандарте GSM на этих диапазонах. Окончатель-

ного решения по этому вопросу пока нет»,— говорит

представитель МТС Анна Ландер. По ее словам, по завер-
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3G VS WIMAX
3G в Москве мало кому нужен, так как

город покрыт сетью 4G (мобильный

WiMax) от оператора «Скартел». Та-

кое мнение часто высказывают люди,

имеющие то или иное отношение к те-

лекому. Определенная доля правды в

этом есть. Заявленная скорость в мо-

бильном WiMax почти в три раза вы-

ше, чем в стандарте UMTS+HSDPA.

В плане цен операторы сотовой связи

также пока проигрывают «Скартелу».

Ожидается, что безлимитный доступ

в интернет по технологии мобильного

WiMax будет стоить всего 900 рублей

в месяц. Операторы «большой тройки»

предлагают свои услуги в среднем за

3-5 рублей за мегабайт скачанной ин-

формации. Назвать эти предложения

равнозначными нельзя.

Но это сейчас, когда сети 3G в Мо-

скве не работают. Как только ситуа-

ция изменится, операторы сделают

необходимые шаги для популяриза-

ции услуги и снизят цены. Предпо-

сылки к этому есть. Уже сейчас на от-

дельных тарифах стоимость интер-

нет-трафика близка к стоимости ус-

луг «Скартела». К примеру, Северо-За-

падный филиал «МегаФона» предла-

гает мобильный интернет в своем ре-

гионе по цене всего один рубль за ме-

габайт. Абоненты «Вымпелкома» мо-

гут использовать безлимитный ин-

тернет всего за 1 тыс. рублей.

С учетом снижения цен на 3G преи-

мущества мобильного WiMax не так

уж очевидны. Взять хотя бы скорость

соединения. 10 Мбит/сек., которые

обещает «Скартел»,— это, конечно,

заманчиво. Но если судить по моему

опыту использования сети мобильно-

го WiMax, на практике скорость суще-

ственно ниже. У меня в среднем полу-

чалась раз в пять ниже заявленной.

Разумеется, в сетях 3G скорость так-

же будет далека от обещанной, но

даже если передача данных будет

осуществляться на скорости от 500

Кбит/сек. (примерно в семь раз мень-

ше пиковой), этого уже будет доста-

точно для среднего пользователя.

В условиях приблизительного ра-

венства в качестве сервисов и цен

многое решает поддержка стандарта

устройствами. По оценкам аналити-

ков, уже сейчас каждый пятый аппа-

рат в России поддерживает 3G. В Мо-

скве этот показатель, по всей вероят-

ности, заметно выше. Другими сло-

вами, абоненты сотовых операторов

технически уже готовы использовать

3G. Чего не скажешь о мобильном Wi-

Max. Для последнего нужно будет ли-

бо приобрести специальный модем

за 4,5 тыс. руб., либо купить устройст-

во с поддержкой технологии. Таких

устройств сейчас на рынке немного.
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